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110年度節約能源推動委員會 

會議紀錄 

 

時間：110年 12月 20日（星期一）上午 9時 30分 

地點：雲平大樓東棟 4樓第三會議室 

主席：賴啟銘 教授 

出(列)席人員：如簽到單                              紀錄：石文賓 

 

壹、主席致詞：(略) 

貳、報告事項：(內容詳會議資料) 

一、上次會議決議事項執行情形。  

二、110年用電、用水分析。 

三、110年節電、節水作為。 

決定: 洽悉。 

參、預擬作為：(內容詳會議資料) 

一、旺宏館太陽能光電板設置。 

二、申請水利署用水管理系統補助。 

三、委託資源系黃韻勳教授辦理「國立成功大學教學單位能源節約績效

指標評估研究」計畫案。 

四、聯華電子股份有限公司建議節能方案 

決定: 洽悉備查。 

 

肆、討論及建議事項(依發言順序) 

一、黃宇翔院長: 

先前有與總務長討論過，管院有位傑出校友，所經營的公司有許多

綠能實績，原先討論在管院屋頂裝設太陽能電板，經評估效益不高

就無執行，但要從效益還是整體綠能環境去考量是可再思考的，建

議要規劃的話是整體全校性，而非單一系所自行辦理。 

二、主席: 

綠能確實有量體優勢這特質，若量體夠大，轉化過程中的能源耗損

就較低，整體效益就會高。 
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三、陳建富委員: 

前提是學校打算編列多少經費去做節能改善?太陽光電學校案例，舉

中山大學，該學校目前太陽能光電屋頂皆是學校自行出錢建置，若

從台灣未來發展來看，現在綠電非常搶手。另外預估 1 個月後行政

院會再推一個能源方案，是儲能，而本校安南校區評估有儲能的潛

能，先前也與台電副總討論過，此地點在談智慧電容有優勢，經費

後續可以再談。今年用電量看數據雖有下降，但報告也提到很大的

原因是因為 COVID-19關係，若從 EUI來看成效看起來很好，但相

較其他學校並無想像中的好。另聯華電子提供的節能建議只針對圖

書館，建議應針對校園用電大戶透過技術面或是管理面，舉例像中

正大學汰換先前設計過量變壓器，因變壓器的鐵損是長年耗電的，

故可考量學校是否有這問題，包含老舊變壓器，另老舊冷氣可考量

鼓勵方案去讓系所更換。 

四、主席: 

節能技術是綿綿密密的，有很多細節，現在能做的是將一些細節放

在規章或體制裡，就像是永續發展提到的「三生一體」，最重要的還

是「體」--如何在體制內運作。目前只可從總務處業務內容裡、在各

單位申請內容、表單作約束，例如冷氣之所以能統計汰換數量以及

知道裝設能源等級 1或 2級冷氣的數量。這行政作為就是節能作為，

就像擰毛巾一樣，其實成大還沒用力擰，應該還有很多節能作為可

做。另安南校區綠能規劃確實是有機會執行的，也可成為節能委員

會的指標性作為。 

五、林大惠委員: 

建議明年調高各單位負擔電費的比例，才能使系所重視節電議題。

另前幾個月已完成本校成立 power plant的擬議，係延續歐、美洲有

名大學的 power plant，校長從國外邀請的學者Mark已規劃 SDGs方

案供校方，也更應思考不只 SDGs，更要思考淨零碳排及恐有缺電議

題，而像校友台達電也有建議做研究人員的管控，可得知每一老師

在研究時間裡用多少電，藉此知道如何善用用電時間及節電。 

六、主席: 

先前四省專案時，中正大學在上述節電確實執行的不錯，將電表裝

設在大樓各層，甚至老師的實驗室，於是就能很清楚知道誰是用電

大戶。 
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七、黃良銘委員: 

碳中和議題從目前看企業都很積極在做，而最重要的就是兩個議

題，一個是節能，另一個是創造再生能源，成大也會面臨這議題，

未來甚至也可能有辦公室達碳中和議題需因應。 

八、主席: 

建築體已有在做碳中和評估，可能會慢慢擴大到使用行為。 

九、莊坤達委員: 

探討這議題，可分節能、儲能、創能，創能這部分如前幾位老師提

到，安南校區做示範區，是值得探討的，也可討論看看不一定要用

躉售給台電的方式，如在法規可行下，參與綠電買賣。節能部分，

大型設備汰換雖有在進行，但可能礙於經費等因素，並未完全汰換

老舊設備，但現在如果再逐步汰換冷氣，可參考小學班班有冷氣政

策，配合台電做需量反應，且為規格的一環，在資通訊整合下，配

合現在新的 Open ADR (Automated Demand Response)來進行環境的

調控。另外主席剛剛提到的透過電錶方式把能源使用細節追蹤到小

時，藉此找出節能潛力大的地方，降低尖峰用電，這方面是可執行

的。儲能方面確實如陳建富老師所提，確實可成為未來綠能推行重

要的一環，可再行評估規劃。 

十、主席: 

儲能的部分可以提議給校長，也應該是個可執行的大方向，未來有

智慧量測問題，再麻煩莊老師協助提供意見。 

十一、工學院朱副院長: 

其實工學院已很盡力節能，有兩個建議，第一是請老師的結餘款汰

換自己實驗室及辦公室老舊冷氣，第二是目前各科技業都再搶購綠

電，成大屋頂應該還有很多可建置太陽綠能地點去評估。 

十二、電資學院高副院長: 

先與大家說抱歉，院長因另有會議，由我代理。贊成林大惠老師使

用者付費觀點，大家才有節電觀念，雖然技術上有在執行，但感覺

有些方案只做到小地方、看起來節電量不大，故建議從管理面下手，

提高電費。另分享先前電機系評估裝設額外電錶去管控用電，評估

後發現電表價錢與省下來電費並無太大效益，故後來只針對電梯、

大間實驗室做用電監控，但現階段用電量應很難再下降，因為現在

推行 AI，幾乎所有學院都要裝 GPU卡，用電量相當大。 
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十三、社科院王教授: 

一樣先與大家說聲抱歉，院長有事無法出席會議，另想分享社科院

的狀況跟其他學院不一樣，社科院所有系所都是在同一棟大樓，目

前建好約十年了，系所皆有再陸續汰換老舊冷氣，且幾乎無實驗室，

故相對其他學院，社科院用電量相較算小。而相較之下，社科院資

源較少，老師不一定有節餘款可做老舊冷氣汰換，故也希望學校可

以提供誘因去讓系所汰換老舊冷氣，尤其是大型教室更換，系所更

是無力負擔。 

十四、管理學院黃院長: 

管院每間教室使用幾乎都要跟系辦借卡使用才有電，下課後學生需

將卡還至系辦，故不會有下課無人使用卻還在浪費電情形，另也控

制晚上 10點，220V電就會斷掉，並宣導 10點後離開學校，因此管

院在節能方面能執行的作為已不多了。至於是否要用結餘款的議題

是可行，但管院也有計畫經費不多之情形，並無多餘節餘款可汰換

老舊冷氣，故這議題需考量各學院特性。 

十五、工學院朱副院長: 

補充說明，結餘款的意思是如果老師有多的結餘款應自動自發更換

老舊冷氣，沒結餘款則請學校協助補助經費。 

十六、主席: 

其實在政府行政作為上曾有過：超過幾年以上的老舊冷氣，可補助

經費來汰換，也確實可以藉這措施汰換效率低的冷氣，可建議學校

超過一定年限，由學校補助汰換。 

十七、陳建富委員: 

從制度面上，建議第一點，從管理上作著手，例如區別哪些設備可

以隨時關，哪些設備不可隨時關，去作管制，第二點，先調查學校

老舊且高耗能設備需汰換，若要推行，學校應每年編列經費給總務

處逐年汰換，例如:老舊冷氣、變壓器、燈具等等設備，另也可詢問

能源局有無補助案可以申請。 

十八、林大惠委員: 

碳中和議題是未來重要議題，可以以 power plant角度思考這議題，

且評估全校太陽能光電約可節能 30%，故其實是有很多方法是可以

執行，包含可以找台達電等校友來討論。 

十九、醫學院黃技士: 

醫學院的空調系統是與醫院一起建置，去年也有進行空調系統節能
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改善，另若將醫學院負 80度冰箱集中，並將排熱設備作整體改善，

能源效率應較好。至於對院內的負 80度冰箱管控上，因相較其他設

備耗能，在政策上禁止再新增新的負 80度冰箱，除非有特殊原因則

提至院內審核才可新增，也鼓勵老師如果冰箱老舊就進行汰換。 

二十、陳建富委員: 

醫學院冰箱建議有冷熱分離機制，能源效率會更好。 

二十一、生科院何委員 

生科院主要耗能除了各實驗設備外，也有負 80度冰箱，汰換老舊設

備也有在執行，而在開源節流部分，冷氣佔一大部分，生科院使用

中央空調是兩個演講廳，但也都還很新，其他一般冷氣也確實應該

汰換，但礙於經費，仍希望學校能補助汰換。 

二十二、林大惠委員: 

環安衛中心過去有補助抽氣櫃的案例，既然節能是碳排議題，就會

有環保補管機關的要求，也就會有足夠的政策補助經費可作改善，

或可由環安衛中心成立專案，總務處配合。 

二十三、主席: 

環安衛中心也許可主導上層綱要性規畫，執行單位則由營繕組、事

務組來搭配執行，若其他學校的架構也是如此，也可給校長建議。 

二十四、黃良銘委員: 

林大惠老師建議很好，如果說汰換老舊設備，系所、學校各出部分

錢，這概念是可以執行的，但執行單位可再考量是否為環安衛中心。 

二十五、主席: 

在細節上、體制上，確實可在營繕組執行，但大方向上環安衛中心

應比較能落實校長的想法。 

二十六、莊坤達委員: 

先前有盤點過學校飲水機，在暑假查看學生宿舍飲水機，在飲水機

的節能逐步改善較易實施，以一台飲水機一天用電度數約 5 度，現

在有 UV 加熱殺菌方式，不一定要每台飲水機都提供熱水，先前得

到的回覆是因為熱水會有生菌問題，熱水要一直燒，但實際上廠商

可能都在檢測前先燒過熱水，所以測試不出有生菌，可考慮部分飲

水機不提供熱水，雖節電量沒有很大，但建議試辦。 

二十七、營繕組楊組長: 

補充說明，目前總務處或是營繕組並無節能或是設備汰換的專項經

費外，而剛剛所提冷氣汰換，主計室不認為是必要性設備，故系所
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通常都是用系所經費購買，公共區域或行政單位則有一筆統籌費

用，但通常會提前用完額度，若要執行補助，需在經費額度、制度

面都需改革。 

 

伍、決議： 

(一) 研擬中的 NCKU Power Plant宜繼續推動。 

(二) 評估校區各有的地域發展優勢，如安南、歸仁校區建置儲能的示範

場域、太陽能發電面向發展。 

(三) 建議老舊冷氣汰換學校適予補助部分經費。 

 

陸、散會：中午 12時 15分 


